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Fecha:  11 y 15 de junio 2020                
Coordinador o facilitador: Isaac Billegas  
Relatora: Meleanchys Bernabel 
No de organizaciones:  
No de participantes: 14 
 Mujeres: 6 hombres:  8  

 

Descripción actividad: CONVISEC Territorial Boca Chica  
 
Tipo de dialogo: territorial ____sectorial____Ultramar___ 
Objetivo: dialogar desde la perspectiva de la población las problemáticas presentadas en 
tiempo de pandemia COVID- 
Temáticas establecidas: salud, economía, institucionalidad  
 
Breve contextualización  
 
Meleanchys Bernabel: presentación de metodología formato power point  
Definición del perfil de los participantes: líderes y lideresas de Boca Chica 
Metodología utilizada: guía temática, moderación, relatoría, asistencia.  
 

 

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas en:  
A. Salud 
B. Económico-social 
C. Político institucional  

 
Alexander: Con relación a lo que tiene que ver con las diferentes distribuciones de alimentos, 
en las diferentes etapas…desde el gobierno y otros espacios. Mi gran preocupación es ver, 
por mencionar un ejemplo, el olé… veo unas filas kilométricas de filas de personas 
aglomeradas. Mi pregunta es ¿Se está previniendo el contagio de la enfermedad? A pesar de 
que algunos tienen mascarillas, yo difiero de que la gente a través de conseguir alimentos con 
un proceso de aglomerarse 1 ó 3 horas… ¿qué pasaría con esas personas que duran ese 
tiempo aglomerados en ese espacio y luego regresan a la casa?  
 
Erika Soriano: estamos hablando de un virus que se ha propagado a nivel mundial. 
Independientemente de cualquier gobierno la propia persona debe ser sensibilizada. Debe 
entender que sino se cuida ninguna autoridad lo hará. Está de nosotros cumplir con el 
distanciamiento social, cumplir con el uso de la mascarilla, cumplir de que cuando llegue a mi 
casa debo tomar todas las precauciones de lugar desinfectándome. Inevitablemente vamos a 
seguir viviendo con el COVID hasta que haya una cura. Aunque quiten el Estado de 
Emergencia, aunque quiten el toque de queda… el COVID, continúa igualito y hasta peor.  
 
Esta situación ha demostrado que el sistema de salud no estaba preparado para algo como lo 
que está sucediendo actualmente. Esto va a dejar mucho que hacer en todos los países en 
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cuanto a la salud. Las deficiencias que tenemos como país en el tema salud, nos damos cuenta 
de que estamos desfasados en la salud pública o privada.  
 
 En cuanto a los socioeconómico, nos damos cuenta la desigualdad social que hay, en cuanto 
a lo que tiene que llegarles a las personas más vulnerables. Por el mismo clientelismo sabemos 
que esa ayuda ha sido mal distribuida.  
 
En cuanto a lo político, realmente agradezco que esta pandemia llegara ahora, en medio de 
un proceso electoral porque digamos que ayudan ahora porque les conviene… pero entiendo 
que sin esto no hubiese visto ningún otro tipo de ayuda.  
 
Richard: Entre los principales problemas de esta pandemia, es que aun no se resuelve la forma 
en la que la personas se va a reincorporar a su trabajo. Respecto a lo social, puede decir que 
la gente no está respetando, la gente le ha perdido el total temor a la pandemia. Por ejemplo, 
algunos utilizan la mascarilla si es que no le permiten entrar en algún lugar, la gente no se 
está cuidando debidamente. Sobre lo político, se ha aprovechado esta oportunidad para 
hacer campaña. Las ayudas que da el gobierno no se dan de la mejor manera. Se debe realizar 
un mayor número de pruebas. Por ejemplo, en mi sector hicieron 50 pruebas y de esas 5 
salieron positivas donde nosotros tenemos una población superior a las 133mil personas. No 
se le está dando un carácter de importancia a eso y entiendo es lo más importante para que 
todo pueda volver a su normalidad.  
 
María López: este virus, esta enfermedad, pandemia, ha venido para que nosotros tratemos 
de organizarnos más. Debemos ver esto como una necesidad de organizarnos más. Nos 
estamos quejando de la forma en la que llegó la ayuda, a los que les llegó, nos estamos 
quejando por la distribución de la prueba… no estábamos preparados para esto, no 
estábamos ni siquiera nivel región listos para una pandemia. Entiendo que este país pudimos 
haber quedado mejor parados. Aquí no debió haberse extendido ese virus en los términos en 
donde estamos. Porque esto es una isla y fue de los últimos países donde llegó. Debió cerrar 
y que si ya había algo aquí había que responderle… trabajar al que estaba enfermo y evitar 
esta propagación. Si se iba a cerrar el país que fuera por 15 días y eliminar el foco, así nos 
evitábamos todo esto. Ahora se ha tenido que perder más de 3 meses cerrados y enfermos. 
Con la economía detenida. Yo soy odontóloga y no le abro en estos días la boca nadie. Me 
mantengo como puedo. Imagínate otras personas que también han tenido que cerrar para 
poder subsistir.  Si las ayudas les hubiesen dado casa por casa, sin importar a quien… 
tuviéramos menos quejas. Yo en lo personal no he visto esos camiones que vienen de noche 
a traer comida.  
 
También hemos creído que el toque de queda en el país es lo que detiene la enfermedad. 
Cuando de día permitieron que la gente anda en los bancos, super mercados, haciendo filas… 
todo un semillero, todo junto. Eso lo único que provocó fue propagar más. Aquí hemos sido 
dichosos que no estamos todo el país…  
 
Se debió tener ya hace rato, un lugar donde todos voluntariamente fueran hacerse la prueba. 
Aquí en la Caleta hay un virus regado que la gente no sabe lo que es. Uno solo oye a la gente 
quejándose de un dolor de cuerpo, de cabeza…  
 
Y así mismo hay gente cercana quejándose de síntomas… pero no hay facilidad para hacerse 
esa prueba, vivieron un día hacer un operativo, hasta las 3:00pm e hicieron solamente 50 
pruebas y no volvieron más.  
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Vicente Mejía, enlace nacional del consejo de discapacidad: recientemente se hizo una 
encuesta con el consejo nacional de discapacidad y decían que el 70% de las personas con 
discapacidad no ha recibido ayuda del gobierno. Pero aquí en el municipio, ha salido una 
manada de niños y niñas con discapacidad múltiple. Muchos de ellos usan pañales 
desechables, toman medicamentos, otros, toman medicamentos exclusivos. Y esos ahora han 
salido a la luz… y han salido porque quien el ayudaba con esos NN con esas condiciones como 
la estamos diciendo fácilmente se vale de otra persona porque no pueden trabajar.  
 
El Estado no se ha respaldado de las ONG, junta de vecinos… tal vez tendríamos menos 
politización si se hubiese recorrido a esos representantes de la comunidad. 
 
 
 
 

 

 


